

Gemeinderat Murten

Sitzung des Generalrates vom 30. April 2014

Botschaft des Gemeinderates zum Zusammenschluss der Gemeinden Clavaleyres und Murten

Die Gemeinde Clavaleyres liegt als bernische, deutschsprachige Exklave im französischsprachigen Gebiet in den Kantonen Waadt und Freiburg. Sie misst rund einen Quadratkilometer und zählt etwa 50 Einwohnerinnen und Einwohner. Im Jahre 2008 wurden in den Gemeinden Münchenwiler und Clavaleyres Volksabstimmungen über einen Zusammenschluss durchgeführt, anlässlich welcher sich Münchenwiler bekanntlich dagegen aussprach.

Nach verschiedenen Abklärungen beim Regierungsstatthalteramt Bern-Mittelland ersucht nun der Gemeinderat Clavaleyres im Auftrag der Gemeindeversammlung vom 28. November 2013 mit Schreiben vom 19. Dezember 2013 den Gemeinderat von Murten um Aufnahme von Fusionsverhandlungen.

Clavaleyres arbeitet in vielen Bereichen bereits mit dem Seebezirk zusammen. So ist die Gemeinde unter anderem Mitglied des ARA-Verbandes, des Feuerwehrverbandes Region Murten, des Bevölkerungsschutzverbandes der Region Murten, des Sozialdienstes Murten sowie der OSRM. Zudem handelt es sich um eine Kleinstgemeinde. Insofern würden mit diesem Anschluss für Murten keine nennenswerten Änderungen eintreten.

Mit dieser Fusion wäre ein Kantonswechsel vorgesehen. Vorgespräche zwischen Behördenvertretungen der Kantone Bern und Freiburg haben bereits stattgefunden. Man ist sich einig, dass ein Kantonswechsel nur für Clavaleyres in Frage kommt; ein Wechsel der Gemeinde Murten in den Kanton Bern ist nicht vorgesehen. Ausserdem steht fest, dass zu diesem Gemeindegemeinschaftszusammenschluss in beiden Kantonen Volksabstimmungen durchzuführen wären. Damit unterscheidet sich das Verfahren in wesentlichen Punkten vom Fusionsverfahren bei freiburgischen Gemeinden und kann nicht mit allfälligen weiteren Zusammenschlüssen mit freiburgischen Gemeinden vereint werden.

Artikel 134a des Gemeindegesetzes (GG; SGF 140.1) sieht vor, dass die Gemeindeversammlung, respektive der Generalrat der betroffenen Gemeinden vor der Ausarbeitung einer Fusionsvereinbarung einem Zusammenschluss im Grundsatz zustimmen muss.

Im Hinblick auf verschiedene Fusionsverhandlungen hat der Gemeinderat einen Fragebogen ausgearbeitet, der interessierten Gemeinden abgegeben wird; dieser soll über den Zustand der Gemeinde (Finanzen, Verpflichtungen, Eigentum, Infrastrukturen etc.) Auskunft geben. Die Gemeinde Murten hat diesen bereits ausgefüllt und interessierten Partnerinnen zur Kenntnis abgegeben.

Wenn der Generalrat einem Zusammenschluss mit der Gemeinde Clavaleyres und damit der Aufnahme von Fusionsverhandlungen zustimmt, wird dieser Fragebogen abgegeben, der in der Folge die Grundlage für die Diskussionen bildet.

Aufgrund des komplizierten und langwierigen Verfahrens kann vorläufig kein Zeitplan bekanntgegeben werden.

Der Gemeinderat beantragt dem Generalrat, einem Gemeindegemeinschaftszusammenschluss mit Clavaleyres wie oben beschrieben im Grundsatz zuzustimmen.